
6 день теледебатов (26 октября) 

Участники: Омурбек Суваналиев и Роман Оморов  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Добрый вечер, дорогие телезрители и радиослушатели. Мы начинаем очередные 
теледебаты между кандидатами на пост президента. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Здравствуйте, уважаемые телезрители. В эфире политические дебаты 
кандидатов в президенты Кыргызской Респбулики, сегодня день шестой, и в нем принимают участие. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Претендент на пост президента Омурбек Суваналиев. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Здравствуйте, соотечественники. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Кандидат в президенты Кыргызской Республики Роман Оморов. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Добрый вечер, уважаемые избиратели и участники теледебатов. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Дорогие кандидаты, я хочу вам напомнить правила наших теледебатов. Каждому из 
вас выделяется по 20 минут. Просим вас быть активными, задавайте друг другу острые, открытые и неудобные 
вопросы. Сделать интересными теледебаты в ваших руках.          

Динара Суймалиева, телеведущая: Уважаемые кандидаты, я также призываю вас к активности, потому что это 
уважение к друг другу и уважение к телезрителям, телеизбирателям. И кроме того, я хотел бы призвать нашу 
интернет-аудиторию, как всегда быть активными, присылать свои коментарии, присылать свои вопросы. Самые 
лучшие из них мы озвучим. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Хочу вам сказать, что есть у нас интернет-вопросы, а также видеовопросы. На 
disel.elcat поступают вопросы от пользователей, и наш модератор Тимур Токтоналиев выберет самые интересные, и 
они будут заданы нашим кандидатам.  А сейчас начнем первую часть нашей телепередачи, она посвящается 
государственным делам. Уважаемые кандидаты, для этого мы даем вам по 40 секунд. Первым начинает Омурбек 
Суваналиев. За 40 секунд расскажите, почему вы решили идти в президенты, ваши 5 причин. Ваше время пошло. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Первая причина - это то, что полномочия президента - это система 
безопасности. Я работал в МВД и губернатором. Я во всех этих структурах проработал. Моя первая причина - 
служить народу. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Тогда ваши 40 секунд, пожалуйста, Роман Оморов, ваши 5 причин, почему вы 
хотите быть президентом. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Причина моего участия на президентских выборах, во-первых, хочу 
внести свою заслугу, чтобы эти выборы прошли мирно и прозрачно.  Во-вторых, хочу внести свою долю в 
процветание государства, на улучшение жизни народа. В-третьих, хочу постараться сделать все возможное, чтобы 
была честная конкуренция и в политике, и в экономике, и в социальном направлении. В-четвертых, понаблюдать за 
тем, как пройдут выборы, конкуренцию, какие недостатки будут, узнать об этом изнутри и набраться опыта и потом 
высказать свои предложения. Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Тогда теперь, если вы, Динара, не против, пусть кандидаты зададут друг другу 
вопросы. По сценарию вопросы Омурбеку Суваналиеву. Пожалуйста, Роман-мырза. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: У меня есть такой вопрос, вы, например, почти два года проработали 
губернатором Нарынской области. Тогда стоял остро вопрос о Каракече. Потом решили. Как вы хотели бы решить 
этот вопрос? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Во-первых, когда я работал губернатором Нарынской области, 
работал для народа. Там был криминал мы их выгнали оттуда. Все фирмы лучше заработали. До сентября уже на 100 
процентов и население Нарына, и все школы, и садики были обеспецены углем.  Поэтому в тех годах все жили в 
тепле. Мы не допускали воровства. Не только Нарын, и в Чуй, и на Иссык-Куль доставляли уголь. Это первое. Во-
вторых, мы свои  предложения поднимали до уровня государства и защитили всю экологию. Спасибо.    



Роман Оморов, кандидат в президенты:  У меня еще вопрос, касающийся границ. В основном, приграничные 
вопросы с Китаем, Казахстаном решены. Но дос сих пор не решили вопросы с Таджикистаном и Узбекистаном. Как 
вы решили бы эту проблему? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Ну, в полномочиях президента это стабильность. На сегодняшний 
день все границы должны были открыться, но из-за того, что в государстве не установили стабильность из-за того, 
что страна дважды пережила две революции,  соседние страны не хотят открывать границы. Думают, что в 
Кыргызстане много оружия, криминал, и нет стабильности. Когда я стану президентом, наступит стабильность и 
границы всегда будут открыты. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Тогда можно? Я просто дополню ваш вопрос, да вот хороший вопрос был 
задан оппонентом. Я задавала его, не получила ответ ни у одного кандидата. Хотела бы обратиться к вам. Вот на 
таджикской-кыргызской границе соотношение погранпостов кыргызских и таджикских один к трем. На узбекской 
границе - один к девяти. У них лучшее вооружение и т.д., что с этим делать? Хорошо, конечно, дружба между 
братскими народами, но еще есть вопросы охраны границы. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Кыргызстан - это миролюбивая страна. Я бы как бывший 
начальник управления национальный безопасности, который курировал эти вопросы. Я знаю, что несоотношение - 
целые средства. А именно те границы, которые мы охраняем на сегодняшний день. Это братские народы. Поэтому 
почему они усиливают границы? Я еще раз говорю: в Кыргызстане нет стабильности, много оружия, наркотрафик 
через нас проходит. Поэтому они, наоборот, усиливают, и поэтому соотношения у них много, потому что от 
Кыргызстана идет угроза в Ферганскую долину. Потому что случаи были, когда исламские движения, религиозные, 
и тогда они базировались на нашей территории, который мы, естественно, успешно в 2006 году уничтожали при  
взаимодействии с прилегающими  государствами - Таджикистаном и Узбекистаном. Поэтом они на сегодняшний 
день усилили пограничный контроль. Поэтому соотношение такое. 

Динара Суймалиева, телеведущая: То есть вы считаете, что организация погранпостов, которая сегодня 
существует - то оснащение, которое сегодня существует, этого достаточно. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: На сегодняшний день этого естественно этого достаточно для нас. 
Потому что мы, наоборот, не усиливаем. А усиливают они, чтобы от нас не шла угроза от внутренней безопасности. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо, Омурбек-мырза. По возможности отвечайте на вопросы короче. Вы 
потратили более 3 минут. У вас осталось 16 минут 51 секунда. Есть вопросы еще от группы поддержки Романа 
Оморова к Омурбеку Суваналиеву? Можете задавать сидя на месте. 

Вопрос из зала: Вопрос специфического характера. В условиях огромного государственного бюджетного дефицита 
многими кандидатами ставится вопрос о сокращении министерств ведомств государственных, в связи с этим я хотел 
бы задать вопрос о финансовой полиции. Раньше этот орган, как говорится, назывался УБП от МВД. Вы почему-то 
отделили от МВД. Теперь все уголовные дела о хищениях, о других нарушениях экономических пропадают в этом 
ведомстве. Почему? Потому что там просто контроля нет, насколько я заметил. Вот как вы думаете, оправдано ли 
существование от отдельной финансовой полиции или пора его вернуть под МВД? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Пора вернуть, по принципу Российской Федерации она должна 
быть в системе МВД - бороться с теневой экономикой. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Если можно, формулируйте короче вопросы. 

Вопрос из зала: Уважаемый Омүрбек Исакович, мы граждане Кыргызстана знаем вас, как честного, решительного, 
справедливого, гуманного человека, хорошего профессионала своего дела. Мы рады, что вы идете на выборы на 
должность президента. Тем не менее, я хотела бы узнать ваше мнение о том, что в советское время у нас в 
Кыргызстане мало генералов было. В настоящее время их очень много стало в системе МВД и в Вооруженных 
силах. Хотя у нас армия составляет в размере где-то около дивизии, да, или такого состава. Нужно ли такое 
количество генералов? Все-таки. Это тоже расходы государства. Это первый вопрос. Второй вопрос: в связи с 
границами какое ваше мнение насчет анклавов на юге Кыргызстана? Как этот решится вопрос, как вы решили бы? 
Спасибо. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Насчет генералов я с вами согласен. Очень много. Но я тоже как 
генерал дорожу больше званием Комиссар Каттани, который дал народ. Насчет анклавов будет стабильность, будет 
решен вопрос. 



Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Есть еще вопросы? Ну. Тогда вопрос от вас Омурбек Исакович к 
Роману Оморову, пожалуйста. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: У меня такой вопрос, насчет президентских полномочий по 
Конституции. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Президентские полномочия, конечно, урезаны на сегодня. Я считаю, это 
неправильный подход. Я вот в своей программе, по крайней мере, предлагаю, чтобы президент и руководил 
правительством, и в целом исполнительную власть, и отвечал за дела в исполнительной власти. Только тогда можно 
спрашивать с президента. А так получается, всегда президенты хорошие у нас. А правительство плохое. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть еще у вас вопросы, хорошо было бы, если мы не будем забывать о 
кыргысзком языке. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: У президента на сегодняшний день осталось всего 2-3 полномочия. 
Какие функции вы знаете, и как вы можете их использовать? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Ну, первое - это вопрос безопасности. Второе –это вопрос границ. Вопрос 
языка и вопрос кадраов тоже входит в полномочия президента.  Конечно, надо их использовтаь правильно. 
Использовав даже только эти полномочия, можно сделать очень многое. Вопрос обороны. Я, например, думаю, если 
позволит бюджет, мы должны создать профессиональную армию. Как говорится, дело не в количестве, а в качестве. 
Потом вопрос безопасности идет. Я, например, хотел бы сделать так, чтобы органы безопасности занимались только 
своими делами, то есть должны заниматься контрразведкой, внутренней разведкой, вот это и есть их настоящие 
функции. А не так, как сейчас. По кадровым вопросам. Например, есть очень много недостатков, надо все исправить, 
это отдельная программа, если так посмотреть. А вопрос языка, здесь тоже есть очень много нерешенных вопросов... 
  

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы удовлетворены ответом? Есть  ли еще вопросы, или, может  быть, у вашей 
группы поддержки. 

Кубат Оторбаев, кандидат в президенты: Есть вопросы от сторонников? 

Вопрос из зала: Уважаемый господин Оморов, как горный инженер не могу не задать следующий вопрос. В нашей 
стране много месторождений - в частности, золота. За последние годы выдача лицензий и лицензионного 
соглашения происходит  бесконтрольно. Нет никакого  общественного  контроля  за работой  тех компаний, которые 
приходят на эти месторождения. Жители близлежащих населенных пунктов выражают большое недовольство, 
потому что они считают, что происходят  экологические нарушения,  с ними  никто ничего не согласовывает. В 
частности, сейчас в Таласской области месторождение «Андаш» - золоторудное, просто протестные настроения  у 
жителей. Какое ваше мнение, нужно ли учитывать мнение  жителей. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Мнение  жителей обязательно надо учитывать. В первую очередь, при 
разработке этих месторождений необходимо учитывать экологические требования. Конечно,  это игнорируется, 
поэтому очень много нареканий  со стороны жителей, действительно. Потом когда выдают лицензии, должны были 
экспертизы проводить, насколько  она экологична, насколько… Какие будут от него дивиденды для страны? Не 
раздавать направо и налево все наши месторождения, на нем   надо  зарабатывать. Конечно, для наших полезных 
ископаемых, но надо контролировать  это использование. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо, скажите, вот к этому вопросу если вернуться тоже. Сейчас 
практически мы за последнее десятилетие, наверное, да, раздавали лицензии на различные месторождения, которые 
собственно не разрабатывались с инвесторами, они и не собираются разрабатывать наши месторождения,  
превратились в такие выгодные акции, которые продаются перепокупаются, перепродаются, биржевые  игры на них 
осуществляются.  Каким  образом заставить инвестора начать заниматься производством? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Я так думаю, такие вопросы надо решать на  договорной основе, то есть 
договор  должен быть  четко определенным, при каких случаях  отбираются лицензии, в  какой период должен 
разрабатывать, какие должны быть действия поэтапно. Если не выполняется, государство должно иметь право 
отозвать лицензии. Только тогда можно добиться успехов. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. А вы может быть свое мнение  по  этому поводу? 



Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Ну этот вопрос по “Андашу”, если так сказать, я же побывал там в 
Таласе, мы замучили народ со всеми этими взрывами, переселяем, много недовольств. В основном, есть ведь закон с 
2001 года, антикоррупционное соглашение, по которому надо согласовать это все с народом и решить. Все исходит 
из этого. Надо объявить мораторий и никому не выдавать лицензии.  Вот откуда исходит нестабильность. 
Осуществляются коррупционные схемы.   И в “Андаше” и в “Джеруйе”, и в “Жетим-Тоо”.   

Кубат Оторбаев, телеведущий: Омурбек-мырза, еще вот такой вопрос. Вот вы были губернатором Нарынской 
области, там нашли большой запас металла. «Жетим-Тоо», кроме этого, в “Сандыке” и еще другие ценные металлы. 
 Расскажите какова ваша позиция по этому поводу.  В то же время некоторые китайские фирмы начали распускать 
руки к нашим природным богатствам на территории Тянь-Шаня. Это всем известно. Ваша позиция? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Моя позиция такова. Нужно установить стабильность. Пока этого 
не будет, ни одна компания по добыче не должна работать. Я вначале говорил всем, что я не подписался на 
соглашение по «Жетим-Тоо», «Сандык», потому что это коррупционная схема. Я этих китайцев с наших гор сам на 
лошади разгонял. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Но в Кыргызстане есть люди, которые бы имели возможность сами  добывать эти 
богатства? Без зарубежных инвесторов Кыргызстан сам может заниматься этим, добывать, перерабатывать? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Причину сразу скажу: когда мы только получили независимость, 
были молодой страной, мы, не зная, отдали “Кумтор” в чужие руки и мучаемся теперь. Если я стану президентом, я 
возьмусь за это, и все ошибки, которые мы допустили, исправлю. Надо вернуть Кыргызстану должное. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо, у нас есть видеовопрос, общий  для обоих кандидатов давайте 
посмотрим. 

Видеовопрос: Многие студенты, окончив ВУЗы, сейчас работают за рубежом.  Если так посмотреть, все 
предприятия не работают, а дома?  Как вы смотрите на это, если вас не изберут  президентом, будете вы помогать 
Кыргызстану? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Сейчас нет рабочих мест. В бюджете дефицит на 21 миллиард. 
Денег нет, работа стоит, это факт. Во-вторых, есть проблема миграции. Многие люди уезжают в другие страны на 
заработки. Если я стану президентом, остановив коррупцию, подниму экономику и поставлю работать все 
предприятия, и все, кто ушли из страны для всех создам рабочие места. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Я к этому вопросу отвечу так. В самом деле очень много студентов 
готовят. Министерство должно планировать и делать акцент на том, чтобы выпускать только нужные кадры. В 
какую сферу, какие специалисты нужны, никто же не брался за это.  Вот тогда не будет такого, чтобы студенты, 
имея дипломы, сидели без работы. Вот тогда будут рабочие места, во-первых, а, во-вторых, кто уехал из страны все 
вернулись бы. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит, по вашему мнению, число ВУЗов и их направления, цели - все надо менять, 
да? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Конечно, безусловно надо все это пересмотреть. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, вы в общем-то были одним из первых соратников Аскара Акаева. И 
именно первый президент в общем-то очень много занимался университетами, считал, что чем больше 
университетов, тем лучше, чем больше молодых людей получат образования - не важно, честно говорю, нужно оно 
для Кыргызстана или не нужно, тем лучше. Вы как сегодня считаете, с точки зрения сегодняшнего времени. Нужно 
ли продолжать такую стратегию или нам нужно меньше университетов, но качественных? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Я в принципе на кыргызском языке ответил на этот вопрос. Надо 
сокращать количество ВУЗов. Надо рассчитывать все, планировать. Если даже у нас не плановая экономика, но 
планировать образование, другие сферы надо, где возможно надо. И тогда будет, как говорится, сбалансированная 
система. То есть, когда первые годы независимости, возможно, было оправдано, потому что надо было занять нашу 
молодежь, чем-то занять, чтобы они не ходили по улицам. Вот тогда, может быть, в какой-то мере было оправдано. 
Но сейчас уже это надо прекращать. Это мое мнение. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Тогда перейдем к нашим вопросам. Омурбек-мырза, я хочу вам задать такой 
вопрос. Вот вы по государственным делам за свои 40 секунд рассказали, что ваш путь, ваш опыт работы подходят 
полномочиям президента. Но некоторые кандидаты говорят, что, чтобы поднять страну для президента должны быть 
расширенные полномочия. Как вы думаете, можно поднять страну, не меняя Конституцию?  Или все же надо менять 
ее. И чтобы решать экономические вопросы тоже. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Вообще-то, в Конституции должно быть равновесие. На 
сегодняшнее время говорят, что по Конституции у нас сейчас парламентско-президентское правление. Наоборот, 
получилось премьерско-парламентским.  Вся власть на сегодняшнее время в руках премьер-министра. Наоборот, нет 
равновесия. Поэтому думаем, придет время, когда надо будет менять это все. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: В вашей программе, как я заметил, основным вопросом считается борьба с 
коррупцией. Когда у вас спросили, как вы можете поднимать экономику, вы ответили, что будете бороться в 
коррупцией. Можете рассказать, какие реальные механизмы для поднятия экономики. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: В настоящее время нужна, в первую очередь, стабильность. Потом 
чтобы поднять экономику, надо искоренить коррупцию. Потому что за 20 лет мы заработали 3 миллиарда долларов 
внешнего долга. Как вы думаете, в каких целях  эти деньги использовались, куда ушли? Появились олигархы.  Если 
мы не поставим все на место, народ не будет доверять власти. По какой причине, вы думаете, появился второй 
анклав? Потому что было семейное правление, коррупционные схемы работали. Это и есть причины. В Грузии 
экономику именно через борьбу с корупцией поднимают. Все деньги, которые попадали в карманы чиновников, 
стали попадать в бюджет. Даже семья Шеварднадзе была вынуждена заплатить огромную сумму денег. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Я тоже хотела бы вернуться к главному вопросу, по Конституции. Вот вы были 
против референдума, который закрепил новую Конституцию, и назвали итоги этого референдума 
сфальсифицированными, тем не менее, вы второй год подряд принимаете участие на выборах узаконенных этих 
Конституцией, тогда получается, согласно вашей логике, вы сегодня претендуете на должность нелегитимного 
президента? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Я сегодня претендую на должность на выборах. Если я и раньше 
говорил, что это не соответствует во время принятия – в то время был против. И на сегодняшний день я против 
именно премьерско-парламентской формы правления. Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Я просто хочу понять, где та точка отчета для вас, легитимности или 
нелегитимности? Референдум - это нелегитимная точка отчета. То все, дальше что происходит - выборы парламента, 
выборы президента - это нелегитимные процессы. Вы принимаете получается участие в нелегитимных процессах. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Нет, на сегодняшний день Конституция действует, и по этой 
Конституции были и парламентские выборы, и сегодня - президентские выборы. Мы по факту живем этой 
Конституцией. А как было принято, это другой вопрос. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Еще один вопрос, вы сказали как раз о госустройстве в интервью от 21 
сентября 2010 года. Вы сказали: наше государственное устройство и Конституция должны соответствовать 
российской модели. Во-первых, кто сказал, что должны, и второй вопрос, не кажется ли вам, что разница в 
масштабах государства, в ресурсах и теперь уже даже ментальности не позволяет нам копировать чужие проекты. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: На сегодняшний день, где мы не были, весь народ Кыргызстана, с 
кем мы встречались, все хотят возвратиться к Конституции 1993 - когда была президентско-парламентская форма 
правления и двухпалатный парламент. Поэтому я тоже «за», если бы тогда референдум был непросто одной 
Конституцией навязан, а именно была бы альтернатива, то естественно я на 100 % уверен, что прошла бы 
Конституция 1993 года. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А вам не кажется, что все ее так любят, потому что она просто не успела 
поработать и скомпрометировать. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Нет, она очень хорошо работала, и даже развитие Кыргызстана и 
стабильность были при этой Конституции. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. У меня есть еще один вопрос. Вопрос о религиозной свободе. Каково 
ваше мнение по этому поводу? Так как в Кыргызстане законы про религию очень либеральны, и из-за этого разные 
направления, секты появляются. Есть такие мнения. Как можно решить этот вопрос по-вашему?   

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Я как человек, работавший в ГКНБ, скажу вам, что государство не 
должно вмешиваться в религиозные дела. Это парво каждого. Но насчет экстремисттов хочу сказать, что группу 
людей, занимающихся экстремизмом - с ними надо вести борьбу. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: В этом направлении надо ужесточить законы или нет? Как вы думаете? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Нет, законов достаточно. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Думаете достаточно? 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, пожалуйста, Омурбек Исакович, вы такой, в общем-то, 
профессиональный милиционер и не зря вас называют, наверное, в народе Комиссаром Каттани, зачем Вам 
собственно президентство? Мы знаем из истории, что если силовики на главном посту в стране, то всегда есть 
опасность. Поскольку полномочия силовые, то хорошо, когда ими распоряжается глубоко гражданский человек, 
иначе может быть военная диктатура, полицейская диктатура и т.д. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Я был и хорошим губернатором, к слову, в самые трудные времена 
для любого государства к власти именно приходили демократичные люди из военных структур. Возьмите 
полковника Путина и в других государствах тоже Турцию, Францию и т.д. Именно сейчас нам нужна стабильность, 
а это наше кредо - стабильность и защищать права человеком. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Полковник Путин - это такой спорный вопрос. Кто-то считает, что это хорошо, 
кто-то считает, что это не очень хорошо. И сегодняшний экономический успех России больше связывает с 
сырьевыми ресурсами России. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Путин Владимир Владимирович именно привел Россию к 
стабильности, и на сегодняшний день стабильность, вы вспомните Чечню и другие горячие точки. И этот человек 
вернул в Россию ту мощность, которая на сегодняшний день есть, и поэтому, я думаю, это его заслуга. И его заслуга, 
что он работает. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Россия сегодня, Кремль сегодня платит огромные взятки Чечне за то, чтобы 
они жили мирно. Туда сливаются огромные ресурсы, и вы считаете, что справедливо по отношению к другим 
регионам? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Каждое государство независимо должно жить, по своему бюджета. 
Это внутренне дело России. Я думаю, стабильность в России, как и стабильность в Казахстане и в Узбекистане - это 
только для стабильности Кыргызстана играет большую роль. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Теперь послушаем Романа-мырза. Роман-мырза, скажите, вот вы один из 
кандидатов, которые выступают за то, чтобы ввести народный Курултай.  Курултай, предложенный вами, 
отличается от других вариантов? И вообще вы верите, что эта система заработает? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Мне нравится народный Курултай. А отличие мое в том, что я предлагаю 
больше, чем другие. Не надо, чтобы Курултай решал все. Если на Курултае поднимут вопрос опять того же 
“кетсин”, что тот, про кого это сказали, должен разворачиваться и уходить. Нет, даже этот Курултай должен 
соблюдать закон. Все должно быть в соответствии закона. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит, вы думаете, мы должны этот институт закрепить в Конституции? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Да, я все так предлагаю. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А скажите, пожалуйста, как вы относитесь к расположению иностранных 
военных баз на территории Кыргызстана? 



Роман Оморов, кандидат в президенты: Ну, конечно, это фактически нонсенс, когда два иностранных государства 
рядом имеют две базы. Такого не должно быть. Моя точка зрения - лучше было бы, если бы никакой базы не было, 
никакого государства. Вот оно так случилось, что наши руководители допустили это. Ну, теперь надо с ними, как 
говорится работать, чтобы не было никаких эксцессов в этом плане. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, вообще, а как вы считаете, мы ли решаем, быть базам на нашей 
территории или не быть? И если вот вы станете президентом, сможете ли вы, например, отказать США или России 
без ущерба внешнеполитическим или экономическим интересам страны? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Конечно, сейчас любой президент, кто бы ни был, кто бы ни пришел, ему 
ни просто будет решить вопрос. Только можно смягчить эту ситуацию. В этом плане только можно работать, а сразу 
сказать, чтобы базы не было, это очень трудно, надо изучить вопрос со всех сторон: политические, экономические и 
другие вопросы. Только тогда можно решить. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну, короткий вопрос тогда. Скажите, не кажется ли вам, что эта 
геополитическая, военная конкуренция между супердержавами, в общем-то, основной источник нестабильности в 
нашей стране 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Конечно, здесь это все понимают, что есть интерес, Кыргызстан 
находится в такой точке зимнего шара, где стратегически очень важный район, очень важное место. Поэтому и 
борются за Кыргызстан и естественно… 

Динара Суймалиева, телеведущая: Свергая режимы и так далее? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Это другой вопрос. А вообще интерес есть. Потому что район очень 
стратегически важный. Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Роман-мырза, вы говорили, что надо должность президента объединить с 
должностью премьера-министра. И вы критикуете эту власть. Но вы сами идете в президенты. Как вы думаете, ваши 
слова и ваши действия не противоречат друг другу. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Нет, я здесь озвучил только свое предложение. Я же не говорю, что уже 
завтра нужно так все сделать. Я просто предлагаю, как можно сделать это лучше. Потому что было бы равновесие, 
равносильность между ветвями власти, между исполнительной, законодательной и судебной властью. Потому что 
сейчас, например, есть президент, есть премьер, кто за что отвечает. Ощущение будто они разделили власть между 
собой. Непонятно, какие функции выполняет  президент, некоторые такие... 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Роман-мырза, вопрос хочу задать, связанный с этим. В Кыргызстане произошли эти 
события, очень тяжелые события, как вы думаете, в чем была причина этих событий? От того, что у нас система 
плохая, или от того, что к валсти пришли неправильные люди, или вина в самом населении? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Этот вопрос разносторонний. Во-первых, нет равновесия во власти. Во-
вторых, люди во власть не проходят отбор. Если бы проводились честные выборы, то к власти приходили бы и люди 
честные, чистые, лучшие люди приходили бы. Из-за того что выборы прошли нечестно, и пришли люди к власти 
такие. Надо менять идеологию, надо менять понятия людей, надо перевоспитать. Государство должно 
перевоспитать, специальная программа нужна для этого, как нужно вести себя в государстве, по какому 
направлению мы должны пойти... 

Кубат Оторбаев, телеведущий: У меня етсь еще вопрос по делам Курманбека Бакиева и его приближенных. Что вы 
можеет рассказать о событиях 7 апреля? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: 7 апреля произошло трагическое событие.  Никто не думал, что в 
кыргызском государстве может случиться такое. Конечно, они предупреждали об этом, но все же мы не думали, что 
так и будет.  Ну, что мне сказать, это произошло от того, что режим тот был плохой, семейный клан, несоблюдение 
закона, все это привело к этому. Они вошли в международную мафию. Что это такое?   

Динара Суймалиева, телеведущая: Кубат, хороший вопрос. Может быть, мы Омурбеку Исаковичу тоже 
предложим ответить на него. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Как вы думаете, что случилось при Курманбеке Бакиеве, ваше мнение по поводу 7 
апреля? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Мое отношение к этому тоже отрицательное. Я думаю, надо было 
решить эту проблему законным путем. В большой политике бывает так. Как пришел к власти человек, так и уйдет. 
Поэтому если выборы будут честными, то к власти придет честный и справедливый  человек и будет работать во 
благо народу.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Сейчас идет суд по 7 апреля. Есть разные мнения по этому поводу.  Есть мнения о 
том, что эти события были организованы тремя лидерами оппозиции. Об этом говорят сторонники Бакиева. И 
говорят, что революции не было. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Когда не произошло революции, называют это контрреволюцией. 
Но у нас получилось так, что власть была захвачена насильственным путем. Это не по закону. Но как бы не 
называли это, факт то, что поменялась власть. Это факт.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Но вы как видите основную причину смены власти. Это народ?  Как сказал Роман-
мырза?.. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Я понял. Это, во-первых, семейное правление, развитие коррупции 
и уровень жизни народа опустился очень. Вот это и заставило народ подняться. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Теперь скажите о роли милиции в то время.  Омурбек-мырза, 24 марта 2005 года и 
7 апреля 2010 года. С одной стороны, сотрудники милиции должны выполнять приказ, команду. И в то же время, 
если приказ незаконный, например, дали приказ о том, чтобы стреляли в людей, которые вышли на мирный митинг, 
или посадить их. Что нужно делать в таких ситуациях? Как надо решить этот вопрос? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Во-первых, если революция победит, революционеры судят, а 
если, наоборот, то революционеров засудили бы... Будет справедливость только тогда,  когда придет к власти новый 
президент, и он создаст новую комиссию по расследованиям. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Вы скажите как генерал-майор. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: О какой справедливости можно говорить, если сегодня судят 
рядового солдата. Договорившись, при этом отпускают главных виновных. Надо было привлечь к ответственности 
всех,  начиная с Бакиева, не отпустив его.  Вот тогда бы и наступила справедливость. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. Я предлагаю перейти к интернет-вопросам. Тимур, пожалуйста. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Омурбеку Исаковичу такой вопрос от пользователя Грец. 
Согласитесь ли вы возглавить МВД, в случае проигрыша на выборах, если поступит такое предложение? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: У нас нет пораженческого настроения на выборах. 30 октября 
посмотрите. А то, что пишут аналитики «М-вектор» и так далее, этому не верьте. Это Максима Бакиева были 
фирмы, которые занимаются этой аналитикой. Сегодня ситуация в стране неоднозначная. Реальных фаворитов нет, 
поэтому 30 октября мы подождем. А насчет должности, я был уже министром внутренних дел, я сейчас иду на 
должность президента и думаю, я одержу победу на этих выборах. Спасибо. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Но если вдруг не победите, примите ли такое предложение? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: У нас пораженческих настроений нет. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов: Спасибо. Роману Оморовичу такой вопрос от пользователя 
Галилео. Почему вас сняли с должности директора «Кыргызпатента»? Правда ли, что вы на средства 
«Кыргызпатента» закупали квартиры, машины для личного пользования? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Нет, конечно, абсолютно нет. Я в «Кыргызпатенте» 14 лет работал, с 
нуля, как говорится, когда 7 человек всего было. А коллектив вырос до 300 человек, и при том ни копейки, ни 
тыйына с бюджета не брали. Самофинансируемая организация, единственная в Кыргызстане, которая не только 



самофинансируется, но и налоги платит, все налоги абсолютно. Как будто с органов, ведомств можно брать, как бы с 
прибыли. Какая прибыль может быть у государственного органа? Не может быть. Она должна была идти на 
развитие. А мы вот такое ведомство. Поэтому видят, что такое ведомство, самофинансируемое, хорошее, 
обеспеченное, высокого класса, которое чтят во Всемирной организации интеллектуальной собственности в мире. 
Поэтому зарились на место, и вот таким путем сняли, более того возбудили дело по этому поводу, а на самом деле 
оказалось, как говорится, пшик. Никаких доказательств не было, по отсутствию состава преступления снято было. 
Но главная цель была же должность, поэтому без никаких этих сняли. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, там просто, кроме этих служебных квартир, шла речь еще о том, что 
вы перечислили около 900 миллионов, да, то есть 900 тысяч сомов в фонд Управления делами президента и в 
некоторые райадминистрации Нарынской области. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Нет. Что касается райадминистрации, это была в то время 
государственная программа, правительственная программа называлась «Аракет». По этой программе нас закрепили 
за районами и обязали помогать. Вот как помощь за счет прибыли, притом не бюджетные деньги, а за счет прибыли. 
Самофинансируемая организация имеет  полное право за счет лиц. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А Фонду управделами вы тоже оказывали помощь? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Была оказана помощь. Потому что это, как говорится, по приказу. 
Официальный письменный приказ был. Я госслужащий, я выполняю приказы вышестоящих органов. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну, вот сейчас, как вы думаете, этот приказ был необоснованным? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Конечно, если можно сказать необоснованной, но когда приказывают 
вышестоящие орган - президент или премьер-министр, подчиненные должны выполнять в принципе. Потому что я 
выполняю за счет прибыли. Пусть это… 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вот у нас здесь человек из правоохранительных органов всю жизнь 
проработал, давайте, у него спросим. Омурбек Исакович, вот как в этой ситуации, если сверху приходит такой 
необоснованный приказ, незаконный, да, о перечислении неких средств в Фонд, например, управделами президента. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Пример брать надо с меня. Если  я бы слушался, я отдал бы. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Пример брать с вас - увольняться сразу. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Нет, не слушаться. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну что тогда мы завершаем этот первый раунд. И ровно через пять секунд 
выйдет второй. Итак, раунд второй. Он называется Персона кандидата. И мы сейчас постараемся по всей вашей 
предыдущей деятельности задать все вопросы, которые есть в обществе, задать те вопросы, которые есть у интернет-
аудитории, и у нас. Будьте готовы. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Первый вопрос тогда Омурбекe-мырза…    

Динара Суймалиева, телеведущая: Кубат, блиц-разминка. Забыл. Давайте мы сначала так отвлечемся. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Хорошо. Омурбек-мырза, если вы готовы, начнем блиц-опрос, у вас одна минута, 
вами уважаемый генерал в Кыргызстане? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Давайте, не буду отвечать на это. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Нет? Кто автор музыки гимна? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Сыдыков – отец министра образования. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Надо запретить азартные игры, начиная с казино? 



Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Когда я был министром,  поднимал 

этот вопрос. Но сильная мафия встала против меня. Даже в парламенте выступили против. Кубат Оторбаев, 
телеведущий: По-вашему, самые лучшие 3 качества кыргызов? Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: 
  Достоинство, решительность, прямота. Кубат Оторбаев, телеведущий: А еще 3 недостатка? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Нет. 

Динара Суймалиева, телеведущая:. Какое оружие у вас есть личное? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Много. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну что ж блиц для Роман Оморовича. Какова площадь территории 
Кыргызстана? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   198 тысяч квадратных километров. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Сколько партий в Кыргызстане? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   156. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Со сколькими странами граничит Кыргызстан? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   С пятью. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Как звали жену Манаса? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Каныкей. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Его друга? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Алманбет. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Его врага? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Коңурбай. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Его коня? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Аккула. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Вы за смену флага? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Вообще-то я нет, это неважный вопрос. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Кто Генсек ООН? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:  Пан Ги Мун. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Кто руководитель Китая? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:  Ху Цзиньтао 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Когда введена наша валюта сом? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   В 1993 году 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Самая высокая вершина Кыргызстана? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Пик Победы. 7493 метр. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Что такое политика? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Политика – это наука компромиссов. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Мы забыли,  что мы имеем дело с академиком, да? 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо, теперь перейдем на личные вопросы. Первый вопрос Омурбеку 
Суваналиеву. В 1997-98 гг. когда вы руководили Управлением национальной безопасности по Ошской области, вы 
дали приказ задержать поезд, следовавший из Ирана в Афганистан. Есть информация о том, что этот поезд 
направлялся Акмаду Шах Масуду, который воевал против талибов. В поезде находились оружие, деньги и 
необходимые вещи Ахмада шах Масуда. Говорят, что задержание поезда привело к усилению талибов. Ваш 
комментарий? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Все это ложь. Об этом знают все жители Ошской области. Это 
было в конце октября. Тогда в Памире все дороги закрылись, в это время невозможно проезжать. Эти оружия 
переправляли контрабандным путем  Джуме Намангани, который ожидал в долине Кара-Тегин. Тогда мы задержали 
контрабанду. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Если этот груз направлялся Джуме Намангани, тогда почему наше руководсто во 
главе президента дало разрешение на его провоз? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Там была еще коррупция. Я остановил поезд, потому что я 
человек военный. Если был бы приказ пропустить, я пропустил бы. Никто мне не давал приказ. Поступали устные 
приказания, но я не пропустил. Затем дали письменный приказ, при этом возбудили уголовное дело против меня. 
Они могли провести груз на машинах через таджикскую базу, обратно в Кара-Тегин через Карамык. А это база 
находилась в Оше и принадлежала Горному Бадахшану. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, пожалуйста, Омурбек Исаакович, вот вы рекордсмен по 
добровольному уходу в отставку, да. При Бакиеве вы 5 раз возвращались во власть и уходили. Однажды 
разочаровавшись в президенте, вы, тем не менее, возвращались обратно. Это что торг или кокетство? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Нет, здесь вопрос так стоит, или я должен был нарушать закон, 
или поступать по совести. Я поступаю по совести и ухожу в отставку. Но это на определенное время: когда 
кризисная ситуация, меня приглашали, я обратно возглавлял, но и с Нарынской областью, когда уходил с должности 
губернатора, вариант: или подписываешь, или уходишь. Я с чистой совестью уходил в отставку. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А какая кризисная ситуация была после апрельских митингов 2007 года, когда 
вы потом пошли в администрацию президента. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Меня  посадили, потом извинились, дали должность заведующим 
отдела обороны и безопасности. Я поработал там. Потому что за собой ничего у меня нет. А я всегда не 
прислуживался, а служил народу. 

Динара Суймалиева, телеведущая: А что значит, извинились, то есть вы выходили на митинг из личной обиды, 
что ли? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:  Нет, мы хотели, чтобы были выборы президента, потому что 
тандем Бакиев - Кулов развалился, народ голосовал за двоих, и мы сказали по справедливости, давайте новые 
выборы. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Непонятно, в смысле извинились, за что? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: За то, что незаконно посадили в СИЗО КГБ. 



Кубат Оторбаев, телеведущий: Омурбек-мырза, во время апрельских событий на площади остались только вы и 
Темир Сариев, а многие разбежались после применения слезоточивого газа. Многие организаторы митингов потом 
не оказались на площади.  Затем вы получили эту должность. У вас нет обиды тем соратникам, которые стояли 
вместе на площади, или какова причина согласия на ту должность? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   В политике не бывает обиды. У мужчины особенно. Мы всегда 
поступаем по своим принципам. А вы говорите правильную вещь, многих там не было. Вот там стояли Чолпон 
Мидиновна, Байболов, Сариев, Эшимканов. Действительно, тогда многие разбежались. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, пожалуйста, вот газета «Арена.kg» от 13 октября 2011 года, пишет: 
Омурбек Суваналиев и Кубат Байболов ведут оживленные переговоры, видимо, будут принимать меры против 
претендентов от власти, это группа, кажется, безоглядно примкнет к Мадумарову. Прокомментируйте это 
утверждение. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Уважаемые избиратели, я сразу хочу использовать этот эфир, что 
я никому никогда в жизни не примыкал и не буду. И под дудку кого-то никогда  не плясал. Я самостоятельный 
политик, я иду на выборы и 30 числа прошу проголосовать. Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая:. Скажите, пожалуйста, а если все-таки выйдут во второй тур, и вы не пройдете 
во второй тур, вы будете отдавать свои голоса в чью пользу? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Приватизированного народа нет, поэтому мы настроены на 
победу. Поэтому сейчас думаем только о победе. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Омурбек-мырза, у меня еще один вопрос. Вы на прошлогодних парламентских 
выборах успели вступить в 2-3 партии. Думаю, не будете это отрицать. В чем была причина? Все это о каком вашем 
качестве говорит? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Я сам выберу, в какую партию вступлю и в какой останусь. Я не 
вступлю и не пойду за деньги. Я оказывал помощь партии в трудные моменты. Затем я выбрал интернациональную 
партию “Содружество” для того,  чтобы в парламент пришли и другие национальности. Таких примеров много в 
мировой практике. Например, Черчилль тоже вступал в несколько партий. Но не продавал свое достоинство. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Сегодня вы в какой партии? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Я сегодня самовыдвиженец, потому что по Коституции президент 
должен быть беспартийным. 

Динара Суймалиева, телеведущая: То есть вы сознательно вышли из партии «Содружество»? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Нет, я самовыдвиженец. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Нет, я поняла, но вы были членом партии «Содружество»? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Нет, я был как военнослужащий, вне партии, просто по списку 
«Содружества». 

Динара Суймалиева, телеведущая:.  В прошлом году, да. Понятно. Скажите, вот к вопросу Кубата по поводу 
партий, вы знаете, такое ощущение, что вы просто какой-то кризис-менеджер и «Скорая помощь», то вы помогаете 
администрации Бакиева, потому что им тяжело, то вы помогаете Временному правительству, потому что им было 
тяжело, то вы помогаете «Ата-Журту», потому что им было тяжело. Почему? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   На самом деле вы сами прекрасно поняли, после 7 апреля ни 
одной машины в городе Бишкек не было с номерами Джалал-Абада, Оша и Баткена. Тогда чтобы развала не было в 
Кыргызстане, естественно, я плечо поставил в трудное время «ата-журтовцам». За определенное время после 
июньских событий я на самом деле искренне хотел, чтобы в  Кыргызстане был интернационал. 



Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Омурбек-мырза,  вам такой вопрос, когда начались июньские события, 
согласовавшись с Временным правительством, вы поехали в Ош.  Если я не ошибаюсь, вы там находились не менее 
10 дней, затем обратно вернулись.  Есть такое мнение, что вы здесь показали себя как политика, но не как патриота и 
человека военного. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Вот когда я приехал в Ош,  побывал во всех селах и махаллях без 
охраны, принимали хорошо, отблагодарили за несожженные дома и села. Все это мы остановили. Причиной моего 
ухода был референдум. Что было бы без референдума? После моего ухода не был сожжен ни один дом. Это факт. Но 
мы еще должны были изымать оружие  и привлечь к ответственности виновных. Но референдум… А что я должен 
был охранять урны, что ли? Я человек военный. Тогда меня не послушали, и в знак протеста я подал в отставку. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Видеовопросы персональные для вас. Пожалуйста. 

Видеовопрос: Суваналиев-мырза, вы во время июньских событий руководили управлением МВД по Ошской 
области. Была информация о том, что вы тогда задержали  Иномжана Абдрасулова, затем отпустили его. Расскажите 
об этом. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Омурбек-мырза, отвечайте кратко. У вас мало времени осталось.   

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Все это ложь. Я только что ответил. Мы остановили войну, 
служили ради народа. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Есть один еще видеовопрос. Давайте посмотрим. 

Видеовопрос: Уважаемый Омурбек Суваналиевич, вы в течение многих лет работали во власти. А теперь все время 
критикуете нынешнюю власть. Лучше расскажите нам о вашей программе. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:  Если плохо работает, надо говорить горькую правду. Все 
относительно. Если сегодняшний кандидат за 1,5 года ничего не смог сделать, то и будучи президентом ничего не 
сделает. Если они все время ухудшают жизнь народа, то надо хвалить их, что ли?  Давайте,  тогда вместе будем 
хвалить. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Есть еще видеовопросы? 

Динара Суймалиева, телеведущая: Да, один. Один видеовопрос задали в эфире, поэтому я воспользуюсь 
возможностью, задам такой вопрос. Из интервью газете «Коммерсантъ» (июль 2010 года). Ваша цитата: «мы 
смирились с нечестным референдумом, но с фальсификацией выборов никто не смирится, будут мощные акции 
протестов». Вы в общем-то предполагаете, что выборы могут закончиться немирно, и вы к этому готовитесь. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Я человек военный. Я всегда миролюбиво отношусь. Я думаю, 
что выборы будут честными, выборы будут прозрачными. По итогам посмотрим. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Я просто такой скрытый какой-то ультиматум, угрозу в этом услышала, в этой 
фразе. Будут мощные акции протеста, никто не смирится. Успокойте, пожалуйста, нас сейчас. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Потому что сегодня факт разделения страны на юг и север. И это 
если будет очень мощная административная фальсификация, то естественно последствия могут быть плохими. 
Поэтому всем надо давать отчет в своих действиях. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Сейчас вопросы Роману Оморову. Когда вы руководили «Кыргызпатентом», 
против вас возбуждали уголовное дело по приватизации 16 квартир.  Кто получил эти квартиры? Можете рассказать 
об этом? 



Роман Оморов, кандидат в президенты:   Все 16 квартир получили наши сотрудники. Все они сейчас работают 
там же. Все это сделано для привлечения профессиональных специалистов.    В то время на основании решений 
профсоюза и коллегии мы давали одну квартиру. И эти расходы закрывались за один год за счет нашей прибыли.   

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Второй вопрос. Вы в одном из  интервью говорили, что 90% видео-, 
аудиоматериалов и компьютерных программ в Кыргызстане завозятся контрабандным путем. Как руководитель 
«Кыргызпатента», что вы сделали для борьбы с контрабандой?   

Роман Оморов, кандидат в президенты: Мы сделали многое. Мы боролись с контрабандой в сотрудничестве с 
МВД, таможней, агентством по монополии на основании специальной программы.  И смогли снизить до 80%. 
Сейчас, говорят, опять возросло до 90%. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Какие меры необходимо принимать? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Все пиратские материалы привозятся с России и Китая. И это все 
должно быть под контролем таможенной системы. Не контролируют, и здесь есть коррупция, поэтому поступают. И 
все наши магазины являются  контрфактами. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Скажите, я понимаю, что лицо заинтересованное, как директор технопарка 
Национальной Академии Наук. Но сегодня решается судьба Национальной Академии Наук. Быть ей или не быть, 
закрывать ее или не закрывать. Ваше мнение? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Я думаю, в любом государстве, независимом государстве, Академия 
наук должна быть: наука должна иметь приоритет. Только тогда мы можем иметь перспективу. Другое дело - надо 
реформировать. Действительно, надо поставить в соответствии с рыночными условиями. Академия советская была. 
Сейчас другие условия. В этом плане надо работать. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Какие научные направления вы предлагаете развивать? И какие вообще 
остались, сохранились у нас? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Научные направления у нас, вы знаете, экономика, в первую очередь, это 
энергетика, это горнодобывающая промышленность – основные, самые важные. Поэтому в этих направлениях надо 
науку развивать, в первую очередь. И другие направления, которые связаны с экономикой, в первую очередь. Я 
считаю, чтобы ученые Академии наук была экспертным органом для всех проектов, которые проходят у нас в 
Кыргызстане. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Если там есть экспертное сообщество, то оно может быть и будет экспертным 
органом. А если там не осталось, я просто спрашиваю, что из научных направлений сегодня живое еще? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Живое - горное направление: имеются хорошие механизмы, хорошие 
приборы в этом направлении. В сейсмологии имеются определенные результаты. Например, в автоматике, в 
автоматическом управлении есть результаты, в информационных технологиях есть результаты. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Роман-мырза, еще один вопрос касательно вашей семьи. В 2009 году в 
отношении ваших 2 сыновей возбуждены уголовные дела. Один из них работает в МИД. А другой отправлял 
сигареты контрабандным путем в Британское посольство?  Чем закончилось это дело? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Это дело начиналось фальсификацией режима Бакиева.  Истинная 
причина была в другом. Позже все расследовано и доказано. Здесь не было никаких нарушений закона. Это дело 
было сфабриковано для других. И тут мои сыновья попались. Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Значит, обоих оправдали? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Да, оправданы, не нашли никаких доказательств. Доказано, что это дело 
фальсифицированное. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. 



Динара Суймалиева, телеведущая: Спасибо. У нас есть персональный вопрос для вас, давайте посмотрим. 

Видеовопрос: Уважаемый Роман Оморов, многие кандидаты выдвигаются для того, чтобы попасть в большую 
политику или получить известность. У вас тоже такие цели? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Я говорил об этом вначале. Сейчас скажу вкратце. Я как ученый 
специалист хочу внести свои предложения по системе управления.   Еще хочу внести свой вклад на проведение 
честных выборов. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. Вам видеовопрос с города Каракол. 

Видеовопрос: Вы все хотите одну цель – поднять Кыргызстан. Но в случае поражения вы сможете поднять 
Кыргызстан через резервные программы других? 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Естественно, я буду заниматься наукой - по организации науки и 
инновационной деятельности.  У меня есть свои видения в этом направлении, и я осуществлю это.  

Кубат Оторбаев, телеведущий: Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну что, мы переходим к интернет-вопросам. Тимур, есть ли вопросы к нашим 
кандидатам? 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Да, есть. Омурбек Исакович, вам вопрос от пользователя 
Бакыта Омурзакова. Если вы станете президентом, кого из этих кандидатов пригласите в свою команду?  

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   У меня есть своя команда. Буду работать со своей командой. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Ни один кандидат не будет в вашей команде? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Я еще раз скажу, у меня есть своя команда. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  А сейчас есть среди этих кандидатов в вашей команде? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Нет. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Спасибо. Вопрос Роману Оморовичу от пользователя Влада. 
 Как вы смотрите на вопрос о вступлении Кыргызстан в Таможенный союз, какие плюсы и минусы вы видите в 
этом? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Я за Таможенный союз. Потому что нам надо интегрироваться в рамках 
СНГ и ЕврАзЭС в Таможенный союз. Более того, я за Европейский союз, о котором Владимир Владимирович Путин 
говорил недавно - в начале октября. Потому что таким образом мы можем в рыночных условиях конкурировать в 
современных условиях. Без этого наша конкуренция невозможна. Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Есть еще, наверное, по 40 секунд можно по одному вопросу короткому. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Омурбеку Исаковичу такой вопрос от пользователя Алишан: 
почему ваши баннеры висели по городу еще до начала агитации? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:   Это не мои баннеры, это мне медвежью услугу мои знакомые 
оказали, потом они сняли. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Про Комиссара Каттани. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: Да. 



Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Спасибо. Роману Оморовичу такой вопрос: как вы 
относитесь к тому, что кыргызы должны прекратить затратные пиршества во время похорон? Будете ли вы 
пропагандировать экономические характеристики, как вы будете, предложите? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Мне кажется, я за то, чтобы какие-то ограничения, нормы ввести в этом 
деле. Какие-то разумные, не говорю, что совсем запретить и т.д. Какую-то меру надо ввести, я так считаю. Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Есть вопрос к Омурбеку Исаковичу? 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Омурбеку Исаковичу такой вопрос от пользователя 
Монштейн. Уважаемый Омурбек Исакович, если Алмазбек Атамбаев попросит у вас прощение за нелицеприятные 
слова, сказанные в ваш адрес. «деревянный генерал» и т.д. Готовы ли вы отказаться от претендования на должность 
президента в пользу его? 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты:  Алмаз Шаршенович, вы для меня не авторитет, и не извиняйтесь. 

Тимур Токтоналиев, модератор интернет-вопросов:  Спасибо. Роману Оморовичу такой вопрос от пользователя 
Gold-2008. Что вы сделали для своей страны, можете рассказать о конкретных фактах? 

Роман Оморов, кандидат в президенты:  Я могу сказать, если одним словом я участвовал в построении системы 
интеллектуальной собственности Кыргызской Республики, она была начата с нуля, и сейчас слава Богу работает. Я 
14 лет возглавлял, и мы приняли 14 законов специальных, 13 договоров, мы вошли в международную Всемирную 
организацию интеллектуальной собственности, и ведомства считалась одним из лучших в СНГ. Спасибо. 

Динара Суймалиева, телеведущая: У вас осталось у каждого чуть больше минуты, и у вас есть возможность 
сейчас выступить с прямым обращением к своим избирателям. Пожалуйста, Омурбек Исакович… 

Кубат Оторбаев, телеведущий: У вас есть  40 секунд. 

Омурбек Суваналиев, кандидат в президенты: 40 секунд. Уважаемые соотечественники, я со всеми с вами 
встречался, и ту программу, о которой я говорил, я выполню в случае избрания меня в президенты. И я вам доверяю, 
что будет стабильность, будет законность, будет борьба с коррупцией. И те наворованные деньги, которые за 
двадцать лет наворовали, мы вернем государству, и все социальные вопросы будут работать. И тогда будут очень 
повышенная заработная плата, пенсии и пособия, и будете жить в справедливом государстве, будут открыты 
границы, и Кыргызстан будет процветающей страной. Это я вам обещаю, если меня изберут президентом, и вся 
платформа, которая моя есть, будет осуществляться потомками профессионала. Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Роман-мырза, у вас 1 минута. 

Роман Оморов, кандидат в президенты: Уважаемые соотечественники, я хочу  заявить, что мои поставленные 
задачи перед собой в этих президентских выборах в определенной мере выполнены. Поэтому в целях содействия 
достижения единства и согласия в стране я снимаю свою кандидатуру в дальнейшем с президентской гонки. Я 
приношу извинения моему электорату за неоправдание их надежд. Вместе с тем, уважаемые избиратели, я желаю 
вам удачи в выборе лучшего кандидата на высокий пост президента Кыргызстана. Спасибо. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Роман-мырза, вы сейчас сделали хороший сюрприз не только для кыргызского 
народа и ваших избирателей, но и для ЦИКа.  Вы сами знаете, что все бюллетени уже почти распечатаны. Вы для 
какой цели выдвигали свою кандидатуру 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Нет, я уже сказал. По этому поводу ЦИК вынес неправильное решение о 
вычеркивании. Наоборот, надо было такие бюллетени признать недейсвительными. Только тогда вопрос считался 
бы правильным.   

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну, тем не менее, вы сказали, что вы выполнили свои цели. Скажите, 
пожалуйста, какие у вас были цели, когда вы… 

Роман Оморов, кандидат в президенты:   Я уже в самом начале говорил об этих целях, понимаете. Я достиг 
большей части. А так естественно, вот посмотрите: 18 человек сейчас, да, по-моему. 19 уже снял, 18 человек, а 
президент один. На второй тур выходят двое. По возможности надо оценивать. Я ученый, поэтому я прогнозирую 
результаты там и т.д. 



Динара Суймалиева, телеведущая: Я думаю, вы могли бы прогнозировать до начала предвыборной кампании. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Ну что, спасибо. Это уже становится традицией, да. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: У нас сложилась традиция. Уже второй кандидат снимается в эфире. Позавчера 
снял свою кандидатуру Алмамбет Матубраимов. Ну это уже ваше право. У нас же демократия, что будем делать? 
Уважаемые телезрители, с этим мы с вами прощаемся. Встретимся завтра в 20:15. Завтра выступят в прямому эфире 
Торобай Колубаев, Жумабек Токтогазиев и Алмазбек Атамбаев. 

Динара Суймалиева, телеведущая: Уважаемые телезрители, вот на этой ноте мы заканчиваем сегодня дебаты, и 
смотрите на завтра. Завтра будет последний раунд. А повтор этой программы вы сможете посмотреть завтра в 14:40 
по национальному каналу и в 17:05 по телеканалу «Мир». До свидания. 

Кубат Оторбаев, телеведущий: Через 2 часа вы сможете посмотреть эту программу полностью на сайте ОТРК. 
Спасибо. Спокойной ночи! 

  

  

  

 


